1. 24 août 2023 — Fête de saint Barthélemy, apôtre — Année A — Rentrée de l'Enseignement catholique — Lycée Anne-Marie Javouhey — Brest (29)

Ap 21, 9b-14; Ps 144 (145); Jn 1, 45-51

Homélie retranscrite à partir d'un enregistrement

Chers amis,

Toute la matinée, nous avons évoqué la question des orientations que nous voulons nous donner pour les années qui viennent, que ce soit dans l'Enseignement catholique ou dans le diocèse. Il est indéniable que nous devons nous donner des orientations dans tous les domaines afin de nous unir dans un même projet à porter ensemble, avoir une même visée. Cependant, il est impossible de dissocier les orientations que nous nous donnons d'année en année de l'orientation générale de toute l'humanité : celle que le Seigneur lui-même nous donne! À savoir le dessein de Salut de l'humanité tout entière dans lequel Dieu nous engage, que les prophètes ont annoncé, et que le Christ est venu accomplir en plénitude.

Dans la lecture de l'Apocalypse d'aujourd'hui, il nous est donné, dans un langage symbolique, le « terme » de notre attente : l'Avènement glorieux du Christ à la fin des temps. Il me semble impératif que nos orientations soient guidées par cette perspective de l'Avènement du Christ à la fin des temps qui viendra accomplir toutes choses; qui mettra fin à tout ce qui est mal dans le monde, en faisant advenir de façon définitive son Règne de justice et de paix. Cet Avènement est symbolisé dans la première lecture par la Jérusalem nouvelle qui descend du ciel. Cette Jérusalem représente ici, l'Église purifiée et glorifiée représentant le Royaume que Dieu construit. Il est intéressant de noter qu'elle « descend du ciel », et qu'elle est donc un don que Dieu fait aux hommes pour les rassembler dans Son amour. Il est fait mention également des douze portes orientées vers les quatre points cardinaux, illustrant ainsi l'universalité de l'Église, où chacun est appelé à être uni au Christ. Je pense, avec l'image de ces portes, à tous nos élèves, venant de diverses origines, croyants ou non, et qui sont tous appelés à être rassemblés par le Christ! Voilà notre orientation générale et fondamentale!

Dans l'Évangile, nous voyons Jésus rencontrer Nathanaël (également appelé Barthélemy) et lui disant « *Tu verras des choses plus grandes encore.* » Et Jésus ajoute un message destiné à tous : « *Amen, je vous le dis, vous verrez le ciel ouvert et les anges de Dieu monter et descendre au-dessus du Fils de l'homme.* » Le Fils de l'homme, c'est le Christ et les anges montant et descendant au-dessus de lui illustrent le fait que le Christ établit une relation entre l'humanité et Dieu. Cette relation se manifeste concrètement à nous par Sa Parole (les Évangiles) qui nourrit notre intelligence et notre vie, par les Sacrements où Jésus se donne à nous, en commençant par le baptême, la confirmation et l'eucharistie. En tant qu'élève, parent, enseignant ou personnel, le Seigneur nous fait entrer dans cette relation. Tout est question de relation : le Christ établit une relation par ces anges qui montent et descendent, et cette relation est le cœur de la foi, car elle nous permet d'entrer dans une relation personnelle avec le Seigneur.

Notre responsabilité pastorale, que nous soyons parents, chefs d'établissement, prêtres, est bien de permettre aux personnes d'entrer dans cette relation qui est source de vie.

Il est évident que dans la mission de l'Enseignement catholique, il ne s'agit donc pas simplement d'enseigner la religion, ou la culture religieuse, car la foi n'est pas qu'une question culturelle. Notre mission est de permettre à tous d'entrer en relation avec le Seigneur. Cela implique de se laisser habiter par Lui, afin de permettre au Christ de régner dans nos cœurs. Cette relation est le fondement de la Pastorale! Ce travail de mise en relation nécessite d'offrir aux jeunes l'opportunité de connaître l'Évangile et de découvrir le sens de la prière et de l'intériorité et d'entrer dans une relation personnelle avec le Christ. De nombreux jeunes le font déjà puisque beaucoup se préparent au baptême, à la première communion ou à la confirmation. C'est la catéchèse qui permet d'aider les élèves à entrer dans cette relation avec le Seigneur. Cette relation définit fondamentalement l'orientation générale de notre existence, car lorsque nous nous laissons toucher par le Seigneur, cela transforme complètement notre manière d'être, notre relation avec les autres et nos choix de vie. C'est là le sens du bonheur que nous voulons donner : permettre à tous d'entrer dans cette relation pour que chacun s'épanouisse dans sa propre vocation.

Prions au cours de cette messe pour vous tous, qui avez diverses responsabilités toutes liées à l'éducation des jeunes. Nous demandons au Seigneur de nous aider à permettre à tous les jeunes, de tout âge, d'entrer dans cette relation avec le Christ. C'est vital puisque nous attendons l'Avènement glorieux du Christ à la fin des temps où nous devrons rendre compte de notre responsabilité à cet égard. Amen.

▲ Laurent DOGNIN Évêque de Quimper et Léon